

SECCIÓN RELIGIOSA

INTENCION GENERAL PARA DICIEMBRE

ORACIÓN COTIDIANA

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que, tanto en Portugal como en España, reviva la fe práctica de nuestros mayores que dió á la Iglesia y á la patria tantos días de gloria.

PROPÓSITO

Constancia en las prácticas de piedad y frecuencia de Sacramentos.

EL SALVADOR

«El mundo marcha.»

He aquí una frase siempre antigua y siempre nueva, porque empezó á realizarse en el instante en que sonó el omnipotente *Fiat*. Y no terminará hasta que pierda su luz el sol.

«El mundo marcha,» ha dicho uno de los que se precian de ser espíritus fuertes á la moderna; y los adeptos del revolucionario pensaron que su ídolo había pronunciado una sentencia comparable á los oráculos sibilinos.

Es verdad que el mundo marcha y que la humanidad ha de llegar á su fin.

Mas, los que entienden que el fin de la humanidad está sobre la tierra, se equivocan y por eso intentan conducirnos por caminos que no son de salvación.

La vanidosa ciencia moderna, que desconoce á Dios, pretende para la humanidad una perfección absoluta aquí sobre la tierra.

Ignoran los modernos regeneradores que quien al mundo sacó de la nada, dijo también hace muchos siglos que «una generación pasa, y otra generación viene: mas la tierra siempre queda estable.»

El hombre es *perfectible*; pero siempre será cierto que la vida del hombre se desliza como las aguas de un río sobre la tierra y que «todos los ríos entran en el mar, y el mar no rebosa: al lugar de donde salen, tornan los ríos, para correr de nuevo.»

Quien no reconoce que la humanidad trae su origen de Dios, quiere separarla de los caminos que hácia Dios conducen.

En este error incurren los pretendidos sabios que no quieren ver en el hombre sino materia.

Trabajan en vano en perfeccionar al hombre, porque la ma-

teria, «la tierra siempre queda estable.»

Por fortuna nuestra vela sobre la humanidad una Providencia divina que viene dirigiendo á los hombres por los caminos de la salvación.

Los inexcrutables designios de esta sabia providencia se cumplen maravillosamente con asombro de los mismos que se empeñan en contrariarla, y de cuando en cuando la ciencia humana ve confundida su propia soberbia ante el dedo omnipotente de Dios. *Digitus Dei est hic*, exclamaron un día los sabios de la tierra que se oponían á que el pueblo de Dios saliese á cumplir sus destinos. *El dedo de Dios está aquí*, han de decir luego los sabios, cuando vean calmados los desórdenes á que está avocada la humanidad, presa de las enloquecedoras teorías modernas.

El antiguo pueblo de Dios, libre de sus enemigos por maravillosos modos, cantaba la dicha del nuevo pueblo de Dios que había de nacer, y en los templos del Dios vivo se repiten hoy esos cánticos sagrados autorizados por la Iglesia Santa, encargada de perfeccionar al hombre y de dirigirle por los verdaderos caminos de la salvación. «Será alistada para el Señor, como heredad peculiar suya, la nueva generación, que después ha de venir: y unos hombres inspirados del cielo instruirán en su santa ley á un pueblo, que ha de nacer, y que en su predestinación formó para sí el Señor.»

Esos hombres inspirados del cielo sellaron con su propia sangre el testimonio de la verdad de cuanto predicaban, y sus legítimos sucesores continúan hoy instruyendo en la santa ley de Dios á ese mismo pueblo nacido y regenerado con la sangre preciosa del que trazó á la humanidad la senda de la perfección, naciendo en un pesebre y muriendo en una cruz.

Este es el Salvador.

Escrito estaba que de Sión había de venir el Señor omnipotente para salvar á su pueblo.

¡Pueblo de Dios!, no te dejes engañar de tus falsos libertadores.

Acude al templo y escucha lo que la Iglesia canta al anunciarnos el nacimiento del Niño de Belén: «Levantad vuestra cabeza: he aquí vuestra redención.»

(De *La Victoria de la Cruz*.)

EL CÓDIGO Y LA DINAMITA

VI

Cada día que pasa va poniendo más de manifiesto la impotencia de la represión meramente material para contener los desbordes anarquistas y librar á la sociedad moderna de este nuevo ferocísimo enemigo, que trae en sus propias entrañas, como por ella misma engendrado.

Y la razón es obvia: las leyes humanas no alcanzan más allá de las manos que cometen el crimen; el santuario de la conciencia es para ellas impenetrable, sino no les abre la puerta de él otra ley de un orden y gerarquía muy superiores. Tan absurdo es, pues, querer refrenar con sola la represión material la fuerza del anarquismo, cuya fuerza vital está en la conciencia pervertida á cuyos senos no alcanzan dichas leyes, como pretender curar á un enfermo de la cabeza ó del corazón aplicándole la medicina á las manos ó á los pies. Corazón y cabeza, es decir, el ser moral del hombre es lo que anda gravemente enfermo en las generaciones contemporáneas, y es ociosa toda terapéutica que no tienda á medicar de un modo preferente estos organismos.

¿Se quiere, de consiguiente, curar de veras al pueblo enfermo? Véase de propinarle remedios que influyan inmediatamente en sus ideas y sentimientos, ante los cuales se estrellarán siempre los esfuerzos de los ejércitos, de los tribunales y de la policía.

¿Y quién tiene la llave maestra de ese secreto recinto donde se elaboran las ideas y los sentimientos, de donde dimanan después, según sean ellos buenos ó malos, las buenas ó malas acciones? No la tiene el gobernante, ni la tiene el magistrado, ni la tiene la universidad, ni la tiene el libro, ni la tiene la prensa periódica, aunque indirecta y secundariamente todos ellos puedan tener en eso alguna influencia. La llave maestra no la tiene sino la Religión. No se espere de otra parte el remedio á los presentes horrores. Ese es el único Código de las conciencias, no el que dicta por su mera humana autoridad una Cámara legislativa ó un Capitán general ó un Gobernador civil, con ó sin facultades discrecionales.

De muy lejos le viene al hombre un cierto género de ingénila altivez, que le hace refractario á toda ordenación que no se le presente con el sello y refrendo de divina. Siéntese (á pesar suyo

á veces) hijo de Dios, y se rebela instintivamente contra toda imposición de origen meramente terreno. El derecho del hombre sobre el hombre, que es al fin *la libertad* que nos ha traído de las Logias el Liberalismo, resulta odioso y depresivo y ocasionado á despertar instintos anarquistas aun en los corazones mejor dispuestos para la obediencia. La única sujeción que no envilece es la que se presta por conciencia á quien legítimamente la exige en nombre de Dios. El pueblo siente eso, aunque no sepa tal vez razonarlo como los filósofos y los tratadistas, y por esto un pueblo de buenos cristianos es siempre un pueblo de buenos súbditos, cuando un pueblo de ateos no fué nunca más que una camada de lobos feroces ó una cuerda de viles esclavos.

Esta maravilla de ennoblecer la sujeción y de dignificar la obediencia, la ha realizado el cristianismo desde sus albores hasta hoy en todas partes donde preponderaron sus máximas y se inspiró en ellas el poder social. Donde nó, el anarquismo en una ú otra forma ha sido la consecuencia lógica y á la vez el inexorable castigo. Quizá alguien creyó que se había agotado ya la vitalidad de la Iglesia para producir en los pueblos estas benéficas reacciones. Ensáyese con lealtad el procedimiento, y los resultados no se harán esperar, aunque de su naturaleza lentos, como toda medicación de orden moral. Dése á la Religión todo el prestigio y autoridad que debe tener en la vida de los pueblos. No se le escatimen atribuciones ni medios de ejercer su sobrenatural influjo sobre las ideas y las costumbres. Vuélvase á poner la ley de Dios como primer articulado de todos los códigos y como única suprema sanción de todos ellos. Pónganse al error los frenos y cortapisas que hoy solamente se conocen para la verdad. No se aleje de la Iglesia al pueblo por medio de artificiosas secularizaciones, que no producen más que el ateísmo de la vida civil y á la postre el de la misma vida privada. Reconózcase que se erró en desterrar á Dios de la legalidad, como se erró en darla á tantos monstruosos dioses que nunca debieron tenerla. Hay que deshacer casi todo lo hecho en Europa de un siglo para acá, hay que rehacer la sociedad, hay que rehacer el mundo.

A ese precio se curarán las presentes llagas sociales; á menor precio, nó.

RECUERDOS OPORTUNOS

A propósito de la campaña de los industriales y productores españoles contra la política económica de Moret y comparsa, es bueno recordar el servicio inapreciable que en las pasadas Cortes prestó a la industria el señor don Ramon Nocedal.

Los industriales españoles no deben olvidar, así los de Vizcaya como los del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, que cuando el año último por Julio se presentó esta ó parecida cuestión en el Congreso, fué el señor diputado por Azpeitia, D. Ramon Nocedal, quien, buscado por todos, trató tan importante asunto, y haciendo una defensa magnífica de la protección al trabajo nacional, echó abajo el proyecto del Presidente del Consejo, Sr. Cánovas del Castillo, cerrándose las Cortes seguidamente.

Entonces se ofreció dicho señor diputado y amigo nuestro respetabilísimo, á la Diputación Señorial de Vizcaya, oficiando á su Presidente, señor don Angel Uria, y poniéndose á la disposición de los grandes intereses de la industria, que, como se ve, corren peligro inminente de quedar arruinados, antes por los conservadores y ahora por los fusionistas, que para el caso es lo mismo.

Después, en su viaje á Cataluña no habrá olvidado la asociación patriótica del «Fomento del Trabajo Nacional» los brillantes discursos del citado orador parlamentario, gloria del foro y de la tribuna.

Cuando se discutan los tratados si el señor Nocedal ocupa, como de justicia se le debe, el puesto en el Congreso que ganó en buena lid, se verá á lo que está dispuesto y lo que para ello vale nuestro insigne amigo.

ESTADÍSTICA FIN DE SIGLO

He aquí la fúnebre nomenclatura de los atentados cometidos por los anarquistas desde once años:

Febrero 1883.—Estalla una bomba en el teatro Bellecour, que ocasiona muchas víctimas. La justicia no llegó á descubrir al culpable, pero condenó á Cyvoct por un artículo que publicó en un periódico, en el que se creyó ver una excitación á cometer dicho atentado.

Febrero 1883.—Asesinatos é incendios cometidos por la *Mano Negra* en España.

3 Mayo 1886.—Atentado anarquista en Chicago, 4 muertos, 42 heridos.

19 Julio 1886.—Gallo dispara un pistoletazo en la Bolsa de París.

5 Octubre 1886.—Saqueo del hotel de la señora Magdalena Lemaire en París.

30 Septiembre y 10 Noviembre.—Atentados contra los «bureaux de placements» en París.

21 enero 1892.—Atentados en Jerez.

29 febrero de 1892.—Explosión en el palacio de Sagan.

11 marzo 1892.—Primer atentado de Ravachol en el boulevard St. Germain.

15 marzo 1892.—Explosión en el cuartel Lobau.

28 marzo 1892.—Destrucción por Ravachol de una casa de la calle de Clichy, en París.

25 abril 1892.—Explosión del restaurant Vervy, 2 muertos, 4 heridos.

20 julio 1892.—Atentados anarquistas en Homestead (Estados Unidos.)

3 noviembre 1892.—Explosión en la calle de Bons Enfants, París, 6 muertos.

24 septiembre 1893.—Atentado del anarquista Pallás contra el general Martínez Campos.

7 noviembre 1893.—Explosión en el teatro del Liceo, 23 muertos 50 heridos

13 noviembre 1893.—Tentativa de

asesinato contra Mr. Georgevitch ministro de Servia en París.

9 diciembre 1893.—Atentado en el Congreso de los Diputados en París. Esto, aparte, por supuesto, del sin número de atentados «de menor importancia» que, en España y fuera de ella, se han intentado ó llevado á cabo en dicho período de tiempo.

LA ZONA NEUTRAL

He aquí como explica un colega el trazado irregular de nuestros límites en Melilla y el que los moros estén posesionados de ella:

Al llevar á cabo el tratado de Vad Ras, en lo que á demarcación de límites se refiere, disparóse desde la plaza un cañón de las condiciones convenidas, y tomando por radio la distancia recorrida por el proyectil 3.100 metros, procedióse á la designación de nuestro campo; pero entonces vióse que dentro de esta línea, y por lo tanto dentro de nuestro campo, hallábase la mezquita y el cementerio de Sidi-Aguariach, el cuartel de los moros de rey y parte de los caseríos de Mezquita y Frajana.

El gobierno de entonces, comprendiendo que era indiferente poseer unos metros más ó menos de terreno, autorizó la reforma del trazado de nuestra línea de límites, con el objeto de dejar dentro del campo neutral la Mezquita, el cementerio y parte de dichos caseríos. En su consecuencia, en vez de la línea regular que describía un arco de círculo, trazado desde la torre de Santa Bárbara con un radio de 3.100 metros, distancia marcada por el proyectil, se designó un perímetro irregular que describe 17 ángulos, de los cuales solo los vértices 3, 16 y 18 alcanzan la distancia de 3.100 metros.

Los vértices 9, 10, 11 y 12, entre los que se hallan situados el cementerio y la mezquita de Sidi-Aguariach, entran dentro de nuestro campo 500, 750, 760 y 320 metros respectivamente, y los caseríos de la Mezquita y Frajana 160 y 200.

Hechas estas concesiones no ha habido hasta ahora medio de evitar que los riffeños invadan la zona de 500 metros del Campo neutral, puesto que dentro de ella tienen su mezquita, su cementerio y sus moradas. Es decir, dentro del campo neutral viven con su familia, con su Dios, y con el recuerdo de sus muertos.

LOS ALMANAQUES MALOS

De los malos almanaques, medio eficazísimo de piedad y corrupción, trata una Pastoral publicada por el señor obispo de Segovia.

Después de probar lo peligroso que es la lectura de estos almanaques, que por desgracia tanto abundan, añade el Reverendo Prelado:

«La circunstancia de tener estos almanaques una hoja cada día del año los hace más funestos y perniciosos. Quiere decir, que cada día del año tendrá su dosis de veneno, tragado y digerido en la forma que pueda hacer más daño, y de la manera que sus resultados sean mas sólidos y permanentes.

«Pecan (mortalmente) los que leen, los que permiten su lectura, pudiendo impedirla, los que los compran y los que los retienen, aunque no los lean. Si no hubiera compradores, no habría autores, ni impresores, ni vendedores, ni repartidores.

«Para satisfacer la necesidad de los almanaques, no es menester tenerlos malos; siempre habido almanaques buenos, y ahora los hay excelentes, á la altura de los adelantos modernos y conforme á las exigencias literarias,

artísticas y científicas de nuestra época, de mucho mejor gusto y de mucha más perfección, aun en su parte material, que los almanaques impíos y obscenos. ¿Por qué, pues, los católicos y las personas decentes han de beber todos los días en fuentes cenagosas de irreligión y obscenidad?»

Para que nuestros lectores no puedan llamarse á engaño, hemos de advertirles que muchos de estos almanaques á que van enderezadas las censuras del celoso Prelado de Segovia, llevan en su parte exterior el título de *Almanaque religioso*, con lo cual y echando mano para los cartones de grabados y alegorías muy piadosos, llegan á conseguir más fácilmente su venta é introducción en las familias cristianas, blanco principal de los sañudos ataques de los desalmados editores de estas inmundicias.

No queremos pasar en silencio, hablando de almanaques, que según tenemos entendido, un calendario de los que bajo el título de *Zaragozano* por ahí circulan, ostenta en la sección de anuncios el de los impíos periódicos *El Motín* y *Las dominicales*.

NOBILISIMO EJEMPLO

Mr Labouchère es un diputado radical inglés que goza de cierta reputación y dirige un semanario, el *Truth* (La Verdad), en el que con frecuencia ataca de un modo violento á la aristocracia inglesa y al partido conservador.

No ha muchos días que Mr. Labouchère había repetido, en un artículo suyo una calumnia muy esparcida por los protestantes: Que la Iglesia Católica enseña que el fin justifica los medios.

La prensa católica inglesa protestó enérgicamente contra esta afirmación, haciendo notar á Mr. Labouchère que era indigno de una persona de su saber y talento sacar sus argumentos del fango.

Entonces el *Truth* publicó la siguiente retractación firmada por su director: «En uno de mis escritos hice la afirmación de que en la Iglesia Católica el fin justifica los medios, y lo hice de buena fé porque creía que *fuese cierto*. Pero de las numerosas comunicaciones que por muchos católicos se me han enviado deduzco que *yo estaba en un error* y que la Iglesia católica, *incluso los jesuitas*, tienen por norma no consentir el mas leve mal por grandes que sean los bienes que producir pudiere.

Con verdadera alegría publico y confieso cuanto he aprendido, á fin de que llegue á conocimiento de todos los anti-católicos que como yo estuvieran en la misma errónea creencia».

Esta sencilla pero leal declaración, merece ser conocida para enseñanza de los escritos liberales de todos los matices.

LA SEMANA DE LOS DOS JUEVES

Es curioso el siguiente fragmento del diario escrito por un tripulante del «Nautilus» que actualmente navega por los mares sud americanos:

«Hoy, 14, nos encontramos con una sorpresa. El dicho vulgar entre los habitantes de la tierra «e o sucederá la semana de dos jueves», no reza con la dotación de este buque, pues por motivo de ir navegando siempre hacia Levante, es decir, hacia donde sale el sol, nos encontramos con que hoy, jueves, cortamos el meridiano de San Fernando por los 180 grados, y por no llegar al Callao con la fecha equivocada, ó adelantada en un día, tenemos que repetir mañana el día de hoy, ó hablando con más propiedad, mañana, que para vosotros es vier-

nes, es jueves para nosotros, á pesar de serlo hoy también. De modo y manera que si á algun individuo de este barco le tienen ofrecido algo para la semana de dos jueves, ya puede el ó la que hizo la promesa, ir preparándose para cumplirla.

Mirad la órden que puso el comandante y que dió á saber á la dotación por motivo de caso tan excepcional:

«Corbeta «Nautilus».—Habiendo cortado este buque el meridiano de 180 grados de longitud de San Fernando, y haciendo su navegación de O. al E., para llegar en la misma fecha que cuenta en tierra al primer punto de escala, hay que repetir la de un día cualquiera, y el señor comandante ha dispuesto que se repita la de hoy 14, con objeto de tener una semana con dos jueves.—El segundo comandante, *Joaquín Berrieri*.»

NOTICIAS VARIAS

La casualidad ha descubierto en Italia su procedimiento original de conservar la uva. Una tormenta formidable arrancó de raíz varias cepas días antes de la vendimia, y produjo el desprendimiento de varios terraplenes que cubrieron por completo aquellas. Cuando en la primavera siguiente se trató de reparar el daño y se hicieron excavaciones en la viña enterrada, se vió que las cepas que habían sido enteramente cubiertas de tierra, ostentaban racimos intactos y en perfecto estado de conservación.

Como, *no hay mal que por bien no venga*, el destrozo referido ha dictado á un periódico extranjero el procedimiento para conservar las uvas.

Se escogen sarmientos que tengan racimo sin madurar por completo, y de ellos se separan las hojas y las ramas sin racimos, dejando solo las que los tengan; se cavan hoyos en el suelo y en ellos se introducen los racimos colgados de travesaños de madera de modo que no toquen á tierra, se cubre después el hoyo con tablas montadas unas en otras en forma de tejado y este con tierra que se apisona. Esta capa de tierra preserva las uvas del aire y del frio, y en esta disposición pueden conservarse hasta el fin de la primavera siguiente.

El Papa prepara una Encíclica sobre el canto religioso.

Este documento se ha creído necesario, á consecuencia de los largos estudios hechos por la Congregación de Ritos la cual cree conveniente una reforma en este asunto.

También son de la misma opinión los maestros de capilla de Italia, Bélgica, Alemania é Inglaterra, así como también los arzobispos y obispos de Italia.

El decano de los historiadores católicos de Europa, y uno de los literatos más distinguidos del presente siglo, el eminente César Cantú cumplió el día 7 del actual noventa años de edad, pues nació el día 7 de Diciembre de 1804.

Con este motivo el ilustre Cantú, recibió entusiastas felicitaciones de la mayor parte de los grandes centros decentes de Europa, y de muchas sociedades literarias de Italia.

A pesar de cuantas noticias alarmantes han propalado acerca de la salud de Su Santidad los periódicos oficiosos del Gobierno italiano, el Papa Leon XIII ha celebrado Misa el domingo en la basílica de San Pedro, en presencia de 15.000 peregrinos.

El Papa bajó de sus habitaciones privadas del Vaticano en la silla gestatoria, dando vuelta por las anchurosas naves de San Pedro, é impartiendo la bendición apostólica á la

muchedumbre, que le vitoreó sin cesar.

Acabada la misa, Su Santidad hizo leer á la asistencia un importante discurso escrito en italiano.

Afirma en él el Padre Santo los destinos providenciales de la ciudad de Roma, elegida por Dios para ser perpetuamente cabeza del orbe cristiano y capital de la verdadera civilización, siendo este timbre superior al que pueda ostentar por circunstancias meramente políticas y efímeras. Concluye Su Santidad afirmando que nadie podrá despojar á Roma de su corona inmortal.

Los embajadores de España y Portugal con gran número de personas de distinción, presenciaron la función vaticana.

Se nos dice que en Torre de Juan Abad (Ciudad Real), de donde, como es sabido, era señor D. Francisco de Quevedo, está usándose el famoso sillón del inmortal satírico en la secretaría de aquel Ayuntamiento.

El Rdo. Arzobispo de Valencia ha expuesto el proyecto de construcción en aquella ciudad de un barrio con habitaciones higiénicas y económicas para los trabajadores.

Esta noticia es una confirmación del amoroso celo pastoral con que los Prelados estudian las necesidades de los pobres y de los obreros, y procuran atenderlas y socorrerlas dentro de los limitados recursos á que ha dejado reducida á la Iglesia el liberalismo reinante.

La civilizada Rusia acaba de dar un espectáculo salvaje.

El periódico católico de Alemania *Vossische Zeitung* refiere que en el distrito Kovno, en la Rusia de Oeste, las autoridades decidieron la clausura de la iglesia católica sin causa justificada. El pueblo, como protesta de este acto arbitrario, se reunió en dicha iglesia, permaneciendo en ella orando día y noche. Viendo las autoridades que no les era posible con sus órdenes lograr su intento, mandaron una sección de cosacos para que arrojaran á los fieles del templo católico, lo cual ejecutaron cargando á la bayoneta sobre aquella multitud indefensa, haciendo una carnicería; y los que salían del templo para huir de la matanza, fueron atacados por otra sección de caballería, que acuchillaba á todos los que caían bajo sus sables.

El hecho es elocuente y bastante para cubrir de gloria á un pueblo.

En Valladolid, ha causado profunda sensación, la muerte del Rdo. P. Francisco de Sales Colina, de la Compañía de Jesús.

Ha fallecido á los 56 años de edad, era natural de Monasterio, en la provincia de Burgos, y desde joven ingresó en la Compañía de Jesús de la que fué soldado incansable. Era director del Apostolado de la Oración, de las Hijas de María, del Círculo Católico de Obreros, que él creó y organizó. Fué teólogo del Concilio provincial celebrado en 1887, y sus grandes conocimientos de las ciencias exactas y meteorológicas, fueron causa, de que antes de pasar á Valladolid, hubiera desempeñado la dirección del Observatorio astronómico que la Compañía tiene en Manila.

El presidente de los Estados Unidos ha fijado el día 30 de este mes para el *Thanks-giving Day*, esto es, el día para la función anual para dar gracias á Dios.

En su proclama, publicada al efecto, recuerda que es justo que todos los años se consagre, especialmente un día al reconocimiento de Dios por los beneficios que nos ha colmado y á las manifestaciones de nuestro agradecimiento por su amor y su bondad.

El Sr. Cleveland termina así su proclama:

«Dejemos en este día nuestros trabajos y nuestras ocupaciones ordinarias, y recojámonos en el templo, donde podremos recordar todo lo que Dios ha hecho por nosotros, y donde, con el corazón agradecido, podremos elevar nuestro común tributo de alabanzas y cánticos al Trono del Altísimo. La reunión con nuestros parientes y amigos y la reconciliación con nuestros enemigos, sean en este día acompañados de la alegría, y los dones generosos de la caridad para con los pobres, prueben la sinceridad de nuestra acción de gracias.»

NOTICIAS DE MELILLA

Los soldados que guarnecen el fuerte de Cabrerizas Altas entretienen el ocio á que les ha condenado la actitud pacífica y aparentemente sumisa de los rifeños del campo, entregándose á una tarea patriótica y cristiana.

Aun hoy he visto á los referidos soldados trabajar, con un ardor digno de elogio, en la construcción de las sepulturas destinadas á contener los restos gloriosos de los oficiales que en los días 27, 28 de Octubre y siguientes perdieron heroicamente la vida en defensa de la patria y del honor de la bandera á que habían jurado fidelidad.

Empleando algunos materiales, los soldados hicieron las fosas, las revistieron de cal y luego depositaron piadosamente en ellas los cuerpos de las víctimas causadas por el plomo enemigo.

Sobre la tierra que cubre los despojos de los valientes, los soldados de Cabrerizas Altas formaron con piedrecitas de colores cruces de gran tamaño, y debajo de ellas letreros expresando el nombre del muerto, la graduación que tenía y el cuerpo de que formaba parte.

Estas cruces y estas inscripciones, que he visto formar, sintiéndome á la vez orgulloso y enternecido, es la única señal que aquí queda de los bravos que sacrificaron su vida combatiendo contra los agresores de España.

Telégramas particulares recibidos en Madrid de Melilla dicen que el ejército regresará á primeros de Enero.

Añaden que Mohamed Torres es esperado por Muley Araaf, pues tiene poderes para resolver la cuestión de la zona neutral y también la cuestión de garantías.

Está diluviando. El mar presenta aspecto imponente. Grandes olas saltan con furia sobre el muelle, chocando muchas de ellas contra las murallas.

Muchos barcos han zarpado de la bahía con rumbo á Chafarinas donde encontrarán seguro refugio, aquí imposible.

Las operaciones de comercio imposibilitadas por la crudeza del temporal.

El campamento presenta triste aspecto, sin sol, mojadas las tiendas, lleno de charcos el terreno, y cubierto por espesa cortina de agua el horizonte turbio y amenazante. Un verdadero día de invierno en Africa.

El *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* dispone hoy desempeñe el general Arolas el gobierno militar de la plaza de Melilla, nombrando al general Macías comandante general de los presidios de Africa y jefe del Estado Mayor del ejército de operaciones.

Segun un despacho de Tánger, esta mañana llegaron á aquella ciudad algunos emisarios del Sultán con pliegos para Mohamed Torres.

Dícese que entre dichos pliegos vá una carta de Muley-Hassan para la reina.

ENTREMESSES

Trozos del *Manual del perfecto patriota*, segun Mahomed Segismundo y Muley Mateo.

Maestro.—¿Cuándo abofeteen á la madre Patria y maten y mutilen á sus hijos, qué deben hacer los patriotas atenuados?

Discipulo.—Consultar al ministro más britanizado que haya en el gabinete y tomar tila para que se calmen los nervios.

M.—¿Y si los ultrages continúan hasta lo inconcebible y están á punto de ser tomados nuestros fuertes, ¿qué se debe hacer?

D.—Mandar una nota.

M.—¿En qué forma?

D.—En la de un cucurucho de meringues, empapado en almibar.

M.—Y si no hacen caso.

D.—Se manda otra adornada con ramitos de lila.

M.—¿Y si no sirve esto?

D.—Se suplica á las potencias amigas para que intercedan.

M.—¿Cuándo no obtenga resultados la mediación, qué se hará?

D.—Rogativas diplomáticas á los enemigos para conseguir que no continúen maltratándonos.

M.—¿Si éstos son muy brutos y no nos atienden, llegando en su furor á los desafueros más bestiales, qué haremos?

D.—Se les cañoneará *solemne, magistosa y lentamente*.

M.—¿Y después?

D.—Se les dará ocasion para que asesinen á nuestros soldados y, desfogando su furor, nos dejen en paz, previa la mediación de sus jefes, cosa que llenará de regocijo y satisfacción á todos los hombres de honor.

M.—¿Qué premio obtendrá el hombre público que termine una cuestión en esta forma?

D.—Merecerá bien de la triple alianza y los placemes de Inglaterra.

Trozo del *Manual particular*, de Muley Mateo.

Maestro.—¿Cuando te rompan el peroné de un estacazo, qué harás?

Discipulo.—Dar gracias á Mahoma porque no me partieron la *crisma*.

M.—¿Y si además te dan una soberrana paliza?

D.—Digo que se me torció un pié y me meto en cama.

M.—¿Con esto queda satisfecho tu honor?

D.—El honor es una palabra vacía de sentido; pero bajo el punto de vista que conviene considerarlo, sí señor.

M.—Póngame un ejemplo.

D.—Tan satisfecho como el de un ejercito que sufre dos desastres y retorna á su patria sin que lo dejen pelear con el enemigo. Como el de una persona á quien sacan las muelas á bofetones y se contenta con que le digan que no le arrancarán despues las entrañas. Como el de la nación á quien atropellan y se conforma con que le digan que en dos ó tres meses no la volverán á atropellar.

Del *Diario de Sevilla*:

«Leemos en *La Voz de Peñaranda*:

«Por casualidad hemos tenido el gusto de ver tres cartas que, dirigidas á otros tantos militares que se encuentran en Melilla, llevaban escritas en el reverso del sobre las siguientes expresivas redondillas. Dice así una de ellas:

¡Dejad mi carta sencilla que corra lo necesario, pues lleva un escapulario á un sargento de Melilla!

La segunda va concebida en estos términos:

¡Mi carta encierra una joya; no detenerla jurando,

que es una Virgen que mando á un oficial de Saboya!

Y la tercera es como sigue:

¡Mi carta no va lacrada: lleva un objeto doblado; y es para un pobre soldado, una reliquia sagrada!

¡Quiera Dios y esa Virgen Santísima que todos los jefes, oficiales y soldados que componen el ejército español y cristiano que se encuentra en el campo de Melilla á defender la honra de España, vuelvan á sus queridos hogares, sanos, salvos y victoriosos!

Segun dice *La Correspondencia de España*, el Sr. Castelar es enemigo resuelto de la guerra con Marruecos.

¿Pero quién le pregunta á D. Emilio los años que tiene?

¿Acaso no había dicho que se retiraba de la vida política definitivamente?

¿Acaso no sabemos que, por ahora, solo piensa en ir á *El Cebadero*, Puebla de los Infantes, segun lo tiene prometido á D. Regino Ayala?

A *El Cebadero*, á *El Cebadero*, y punto en boca D. Emilio, que oveja que bala bocado pierde.

Otra y var dos, de *El Siglo*, del señor Nido:

«Hoy hace un año que el impopular Sr. Sagasta juró el cargo de presidente del Consejo de ministros, en manos de S. M. la reina regente.

Nada de lo que ofreció al país y á la reina lo ha cumplido, porque no podía cumplirlo, como, por ejemplo, el tratado de comercio con Francia, la baja de los cambios, el empréstito magno y la nivelación de los presupuestos.

En cambio hemos presenciado cuatrocientos motines, escenas semejantes como la de Santander, Don Benito, San Sebastian y Montblanch; han sido encarcelados multitud de ciudadanos, hemos padecido cólera, inundaciones, hecatombes como la de Santander.

Estamos en guerra con el Riff. Se han elevado los cambios. El país en masa protesta contra la marcha de los fusionistas.»

No es exacto.

Porque lo que el país desea es que los fusionistas se marchen cuanto antes y que no vengan los conservadores.

Y que acabe de una vez el turno pacífico de los bizcos y los cojos, de los britanizados y de los hulanizados, es decir, que terminen las vergüenzas de España y sus humillaciones ante el extranjero.

Cosa que no puede ocurrir mientras vayamos de Herodes á Pilatos, ó lo que es igual, de un bizco á un cojo.

GACETILLA LOCAL

Tenemos el disgusto de participar á nuestros abonados que la señora esposa de nuestro buen amigo D. León Carnicer sigue aun en estado gravísimo.

Que Dios la asista por la parte que más convenga á su alma.

Durante la pasada Noche Buena no se tuvo que registrar ningun desman ni incidente desagradable.

Con motivo se queja toda la prensa palmesana de los abusos que cometen los velocipedistas, pues sin mirar si el paseo de la muralla está ó no muy concurrido, lo toman por velodromo atropellando á todo bicho viviente que les intercepte el paso.

Ni si fueran de la misma policia los que montan dichos vehículos no goza-

rían de tan omnimoda libertad, pues apesar de las continuas denuncias de los periódicos no vemos corregidos tales abusos.

Digna de ser atendida por quien corresponde, es la súplica que hace uno de nuestros colegas para que no paguen derechos de consumos los artículos de primera necesidad que introducen las Hermanitas de los pobres con destino á aquel Asilo.

El Boletín Oficial de esta provincia ha publicado los nombres de los Jurados que deben entender en las causas que han de verse durante el cuatrimestre próximo.

En uno de estos días hemos tenido la satisfacción de besar la mano al R. P. Jose Chavarria S. J., ya completamente restablecido de la molesta enfermedad que le aquejaba.

Parece se ha confirmado la noticia dada por uno de nuestros colegas sobre el haber sido cedido á los PP. Escolapios, residentes en esta población, el ex-convento de San Francisco.

Los amantes de las artes están de enhorabuena, pues de esta manera verán conservado el bellissimo claustro; y los verdaderos católicos tambien no veremos profanados aquellos venerandos sitios, por presidarios, teatros y antros de perdición.

El día de Navidad se dió comida extraordinaria á los reclusos de Capuchinos, costeada por nuestro Prelado, la Diputación y el Ayuntamiento.

Agradecidos aquellos á tanta fineza les dieron las gracias por medio de un comunicado.

El Juzgado municipal de Inca anuncia la vacante de la plaza de Secretario suplente.

En Felanitx los petardistas dan pruebas de su malicia, pues segun parece, en la casa de D. Jaime Piña Fuster estalló un petardo el lunes no causando desgracias personales, pero sí algunos desperfectos en el edificio.

En celebridad del Dulcísimo nombre de Jesús y en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año

que va á terminar, mañana y pasado mañana se celebrarán solemnes cultos en la iglesia de Montesión.

El domingo á las cinco y media de la tarde, expuesto el Santísimo, se cantará el Trisagio, predicará el Reverendo P. Luis Boadera, S. J., después de entonado el *Te-Deum* y de la reserva, se procederá á la adoración del Niño Jesus.

El lunes, á las siete y media de la mañana se celebrará misa de comunión general para las Congregaciones erigidas en dicha iglesia: por la tarde á las cinco y media se expondrá el Santísimo, sermón por el R. P. Mariano Ripol, S. J., reserva y adoración.

El día seis á las cinco y media de la tarde empezará otra solemne función, en la que predicará el R. P. Nubiola de la misma Compañía.

Hasta el último dia del próximo Febrero, se admitirán en la Intervención de Hacienda de esta provincia el cupon correspondiente al vencimiento de 1.º de Enero, de la deuda perpetua del 4 p8 interior y exterior, y sin limitación de tiempo las inscripciones nominativas en dicho 4 p8 de corpo-

raciones civiles, cabildos, etc. etc., que para su pago se hallen domiciliados en esta provincia.

Un campo de Agramante parece la muralla cerca el bastión de San Jerónimo, pues los chicos que por allá populan no respetan á los transeuntes, que peligran sacar la cabeza rota de alguna pedrada.

Como anualmente acostumbran, los señores asociados á las conferencias de San Vicente han repartido á las familias pobres que visitan, un socorro extraordinario, en conmemoración del natalicio del Niño Jesus.

Segun algunos de nuestros colegas, desde principios de año se constituirá el nuevo ayuntamiento como sigue:

Alcalde
D. Miguel Santandreu.
Tenientes de Alcalde
D. Miguel Guasp.
» Mariano Aguiló.
» Antonio Vaquer.
» Juan Sureda.
» Cayetano Gomila.
» Antonio Planas.
» Eugenio Losada.
» Miguel Martorell.
Para Síndicos se señalan á D. Rafael Moll y á D. Miguel Binimelis.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3.

SECCION DE ANUNCIOS

EL ADALID

Periódico bisemanal, católico y literario

PARA LA JUVENTUD

BENDECIDO POR SU SANTIDAD LEON XIII

Se publica en Madrid los miércoles y sábados con la censura y aprobacion eclesiástica

Sus productos se destinan al dinero de San Pedro

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Madrid y Provincias

Trimestre	2,50 pesetas
Semestre	4,50 »
Año	8,00 »
Número suelto	0,05 »
Mano de 25 números para vendedores y corresponsales	1,00 »
Números atrasados	0,10 »

Ultramar y Extranjero

Un año 15,00 »

En la Librería Católica, Call, 1, se admiten suscripciones y se venden números sueltos.

NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO

SOBRE

FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

(Segunda edición, adicionada con notas y documentos importantes)

En esta obra, tan conocida de todos, se vindica la memoria del Rey Prudente, el incomparable D. Felipe II, y estando de antemano tan favorablemente juzgado y recibida en Europa y fuera de ella, no necesitamos recomendarla, por haberlo hecho ya con la debida justicia los múltiples elogios que á la primera edición tributaron las Revistas nacionales y extranjereras. Nosotros seguimos sólo diciendo ser este libro el estudio más acabado que hasta el presente se publicó sobre el dicho rey de España Felipe II.

Consta de un tomo en 4.º, y es su precio 5 pesetas. Hállase de venta en las principales librerías, y especialmente en la de su editor, D. Gregorio de Almo, calle de la Paz, 6, Madrid, donde pueden hacerse los pedidos.

Se halla en prensa, y pronto lo estará á la venta, la nueva obra del mismo autor *Más luz de verdad histórica sobre Felipe II*,... complemento de la anterior.

ACENTO PROSÓDICO DE LA LENGUA CASTELLANA, por D. León Carnicer. Es un libro útil á todos los españoles, necesario á los Profesores de instruccion primaria, á los poetas y á los oradores, é indispensable á aquellos cuyo idioma usual no es el Castellano.

Se vende á 2 reales en la librería de Guasp, Morey, 6, y en la de Palou, Call, 1.

COLECCION DE OPÚSCULOS

DEL

Dr. D. Francisco Mateos-Gago y Fernandez, Pbro.

Se acaba de publicar el tomo VII de estos interesantes Opúsculos, los que se venden en casa de su autor, Santa Teresa núm. 1, al precio de 20 reales.

Dirigiéndose á la Administracion del *Diario de Sevilla*, previo pago, se remiten franco de porte.

Correos

SALIDAS.—Domingo, 8 m., Ibiza y Alicante.—Lunes, 4 tarde, Mahon.—Martes, 4 t., Barcelona.—Miércoles, 2 tarde, Mahon por Alcudia.—Jueves, 4 tarde, Valencia.—Sábado, 2 t., Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes, 7 m., Valencia.—8 mañana, Mahon por Alcudia.—Miércoles, 10 m., Ibiza y Alicante.—Jueves, 7 m., Mahon.—4 t., Barcelona por Alcudia.—Sábado, 7 mañana, Barcelona.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla, 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto); 7 mañana y 5'15 t.

De La Puebla á Palma: 7'25 m., y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla: 7 m. y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor: 7'25 m., 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.